

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 16 DE OCTUBRE DE 1909.

Nº 389

El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Domingo XX después de Pentecostés

Ese aumento de vida de que en la anterior semana hablamos, dado á nuestras almas por el Espíritu Santo, había ya sido anunciado por nuestro divino Redentor, diciendo: «El Espíritu de verdad, á quien no puede recibir el mundo, porque ni lo ve ni lo conoce, vosotros lo conoceréis, porque morará con vosotros y estará en vosotros.» Por eso menos pertenece al divino Paráclito el hablar que el obrar, no tanto el exponer la doctrina cuanto el *realizarla* por la santificación en la Iglesia y en las almas. Atendiendo á esto, dice San Cirilo de Alejandría: «El Espíritu tiene en los santos una escuela maravillosa, pues sin pararse en discursos, produce la ciencia por una demostración *efectiva*, pasando á la criatura lo que es de Dios y haciéndonos partícipes de la naturaleza divina.» De suerte que no sólo purifica los sentidos y purga de sus flaquezas la vis-

ta interior, sino que también por la virtud de esta acción santificante que le es propia, establece en el mismo centro de la criatura divinizada ese reino de Dios, de cuyas incomprensibles grandezas hablaba nuestro adorable Salvador á los pescadores de Galilea.

PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IV, versículos 46 al 53, según San Juan.

«En aquel tiempo había en Cafarnaún un señor de la Corte, cuyo hijo estaba enfermo. Este habiendo oído que *Jesús* venía de Judea á la Galilea, fué á El, y le rogaba que bajase y sanase á su hijo, porque se estaba muriendo. Y *Jesús* le dijo: Si no viereis milagros y prodigios no creéis. El de la Corte le dijo: Señor, ven antes que muera mi hijo. *Jesús* le dijo: Ve, que tu hijo vive. Creyó el hombre la palabra que le dijo *Jesús* y se fué. Y cuando se volvía, salieron á él sus criados y le dieron nuevas, diciendo que su hijo vivía. Y les preguntó la hora en que había comenzado á mejorar. Y le dijeron: Ayer, á las siete, le dejó la fiebre. Y entendiendo entonces el padre que era la misma hora en que *Jesús* le dijo: Tu hijo vive, creyó él y toda su casa.»

REFLEXION

Muchos milagros hace Dios por intercesión de sus escogidos. Pero no siempre se ve el efecto de la oración, queriéndolo el Señor así para ejercicio de nuestra fe y constancia. Como el señor de Cafarnaún roguemos frecuentemente, pero con perseverancia y con ilimitada confian-

za, por nuestros parientes, amigos y enemigos y sobre todo por los pobres pecadores. Roguemos por los sacerdotes que se dedican á la salvación de las almas, suplicando al autor de la gracia que la derrame á torrentes en los corazones, para que los malos se conviertan, los tibios se enfervoricen y los justos crezcan más y más en perfección. Si ahora no vemos el fruto de nuestras oraciones, día vendrá en que el Señor nos lo muestre al darnos su merecida recompensa.

NOTAS SOCIALES

¿Qué piensan Uds., lectores amigos, de ese último *adelanto social* que en terminología médica se pudiera llamar *erotismo prematuro* y en frase corriente creemos que lo designan con el nombre de *amoríos tempraneros ó tenoriazgo infantil*?

Puede que Uds. hayan reparado cómo en nuestra capital y en los centros de población muchísimos jovencitos y niñas, ambos de vestido corto, se han metido á grandes y ejercen la profesión de *novieros*, ya no como antes por especie de juguetería más ó menos *inocente*, sino con verdadero empecinamiento de enamorados que se plantan en las esquinas hasta en las horas de la noche llueva ó truene, y conversan en los dinteles de la puerta de casa al pie de las es-

calinatas y se hacen la corte y hasta se sienten *morir de amor*; y dan paseitos juntos aunque sea en los ámbitos de la ciudad y en las aceras un poco distantes de la casa paterna para no ser vigilados por la *impertinente* mamá.

¡Pobre juventud! A juzgar por los primeros brotes de esta delicada *cuestión social* llegará el día en que sea preciso *matri-moniar* esta juventud á los doce años ó talvez antes si las cosas apuran.

Y lo divertido ó lastimoso del caso es que una de las amargas consecuencias de esos amores para los jovencitos es que ya en esos años van á meterse con frecuencia á las casas de mujeres públicas para dejar allí hecha jirones, la *vergüenza y la salud del cuerpo*, porque *la salud del alma* la tienen perdida desde tiempos.

Y dos son los grandes factores de esta espantosa inmoralidad de color de rosa y de mano enguantada: dos son los grandes agentes de responsabilidad de este crimen que se cubre con el sayo de la vida social: El primero los *padres de familia* que *toleran* impasibles, que no corrigen de modo efectivo, que antes bien muchos de ellos rien y cuentan con gracejo esas primicias de *calaverismo*... y se hacen el cargo que como el niño y la niña son chiquillos, la pasión será *chiquilla y chiquilla* la responsabilidad y las consecuencias también *chiquillas* y siendo así ¿porqué tiranizar y atormentar á la alegre juventud?

Responsables son esos desgraciados padres y madres de familia porque ó no procuran para la niñez de sus hogares, una *seria* educación cristiana ó si los *meten* á un colegio cristiano, creen haber hecho todo con solo esto, y no sancionan en el hogar los esfuerzos en la educación

cristiana, sino que más bien borran ellos mismos ese decorado del alma, lanzando á los niños en la carrera del placer, dándoles la *larga* en el divertimento y dejándolos respirar desde los primeros años el *espíritu* de libertad que los hace insolentes en el colegio, atrevidos en la calle é irrespetuosos en la casa.

Responsables de ese *desastre erótico* son los padres y madres de familia, que ni con su ejemplo, ni con sus consejos, trabajan por formar en las almas de sus niños, la *conciencia cristiana*, única que puede enfrenar los apetitos y las malas pasiones, única que es el cimiento de la honradez; de esa honradez que respeta á Dios y sólo á Dios; que á Dios teme porque lo ama y que le guarda fidelidad hasta en las interioridades del espíritu porque sabe que Dios doquiera nos ve y nos ha de juzgar inexorablemente algún día.

Esa conciencia cristiana es la que hace al hombre inflexible en su deber, valiente en los peligros y que lo libra de los servilismos indecentes de los considerandos sociales, con los que se escuda la *hipócrita honradez externa* que sólo teme al *qué dirán*.

Niños y jóvenes que no conocen ni respetan su conciencia, caminarán desatentados por los vericuetos del placer de las pasiones y de los vicios, con la mayor naturalidad del mundo.

* * *

Pero también son altamente responsables de ese desequilibrio social de la juventud con *amores prematuros*, las autoridades públicas que no vigilan ni corrigen ese mal ó que si lo hacen, lo hacen defectuosamente ó con reparos sociales.

La autoridad no vigila bien esa holganza de niños de clásicas familias, porque son niños *clásicos* en el *vestido* y en el *ape-*

llido; persigue, sí, la holgazanería de los pobres granujas de vestido roto, pelo desgredado y que responden á un apellido humilde.

Puede esto advertirse á las claras con observar no más las salidas de los colegios de niñas y de jóvenes... Hay policía á las horas del día en que se dan clases; pero en las horas de salida, los jovencitos esperan á las niñas y la policía en muchos casos no aparece ó si está se deja imponer por la consideración social de *vestidos y apellidos*... y si pesca, pesca de los orilleros ó á los de menos valimiento, y los otros... quedan sanos y salvos é impunes.

Culpable es la autoridad pública que fomenta esos amores prematuros, con ese *inmoral y escandaloso* sistema de la *coeducación*, implantado como novedad por algún novelero funesto, en uno de los colegios oficiales.

Allí la confianza... la estrecha relación de niños y niñas... la dulcísima igualdad práctica de los dos sexos en las clases... los paseos en conjunto y las explicaciones del corazón, del cerebro, de los animalitos y animalitas... hace que los niños de ambos sexos, de edad en que brotan ya con violencia las pasiones, pierdan primero el miedo, después el respeto, nazca la simpatía; y ésta sin el freno del miedo reverencial ni del respeto ni del pudor, viene á rematarse en erotismo *quintesen-ciado*; y esos ejemplos de unos, animan á los que no están sometidos á la coeducación.

(Conste que no nos referimos al distinguido y sabio educador Sr. Gagini, que aunque regenta un colegio en donde existe la coeducación, ni él la estableció, ni creemos que como intelectual y educador la acepte ni mantenga de buen grado.)

Finalmente, responsable es la autoridad pública de ese desmoronamiento impetuoso del pu-

dor de la juventud, porque no se ha preocupado porque la enseñanza de la Religión sea *efectiva, leal y sin cortapisas* en las escuelas y colegios del Estado.

Sin Religión no se forma ni se educa á la juventud.

Sin Religión, la educación moral del joven vendrá á reducirse á un simple barniz de buenos modales sociales, cortesías y buen tono, pero no será jamás la formación del carácter del joven en procedimientos hijos de la convicción, sino de de la conveniencia y de los propios antojos.

Y esos amores tempraneros debieran extirparse siquiera por higiene y por el bien terrenal de la juventud.

Esos enamorados tiernos, no estudian ó estudian mal;

Son insolentes con los mayores;

Son tramposos y desobedientes con sus padres;

Son atrevidos con sus maestros;

Llegan á veces á corromperse hasta en el cuerpo y contraen enfermedades que para toda la vida los harán seres desmedrados, inútiles y cargas de la familia y de la sociedad.

El Apostolado Social

Con este título se ha fundado en Barcelona últimamente una gran asociación católica que ha dictado los siguientes acuerdos:

1º Formular una enérgica protesta contra los actos vandálicos, como son incendios, devastaciones, estragos y pillaje, profanaciones de templos, conventos y sepulturas de Religiosas que acaban de tener lugar.

2º Constituir legalmente un cuerpo de defensa social, organizado por barrios ó parroquias, para proteger en casos apurados á los ciudadanos pacíficos y custodiar los templos, rectorías, conventos, casas particulares y aun los mismos edificios públicos.

3º Empezar una decidida y enérgica campaña contra la Prensa perniciosa y disolvente, fuente y origen de tantos males como afligen á la actual sociedad.

4º Pedir una información pública que tenga por principal objeto auxiliar á los tribunales de justicia para el descubrimiento de los incendiarios, ladrones y sacrilegos profanadores de nuestras iglesias, y entablar, siempre que en derecho proceda, la acción popular en los procesos pendientes ó que posteriormente se incoen con motivo de tamaños desacatos.

5º Emplear todavía más de hoy en adelante toda la actividad y todo el celo de este Apóstolado en combatir la impiedad en todas sus manifestaciones, especialmente contra la blasfemia, pornografía y mala Prensa.

La pornografía en Italia

Cuarenta mil señoras italianas enviaron el mes de julio último, una petición á la Cámara de Diputados, pidiendo que la ley se hiciera más rigurosa y eficaz contra la publicación y difusión de la literatura inmoral en el país. Esta plaga se ha hecho insoportable en estos últimos años. Ya no hay retención de ninguna clase en materia de estampas lascivas y cuadernos obscenos. Pero los esfuerzos de estas damas desgraciadamente han sido enteramente infructuosos: apenas durante unos pocos minutos se habló del caso en la Cámara y todo quedó en el mismo estado, sin ninguna resolución ni promesa. Se ha intentado también perseguir en los tribunales á los autores de licenciosa literatura y de asquerosas ilustraciones; pero en vano: siempre han sido absueltos, por el testimonio de otros escritores, que han declarado tratarse únicamente de *Arte*, y que el arte debe estar libre de toda

persecución. Durante cuatro años se han hecho cuantos esfuerzos han sido posibles para llevar al *Asino* (el periódico más impío é infame que se conoce) á los tribunales; pero el caso no ha llegado jamás á ser juzgado.

¡Y hay todavía quienes dudan de que la masonería tenga parte en esta nefanda obra! Si es su sueño dorado volver á los pueblos al paganismo y corromperlos de cuantas maneras sea posible, para borrar toda huella de civilización cristiana.

Pues nosotros apenas vamos en zaga á Italia; porque en materia de inmundicias en teatros, estampas y escritos, estamos bastante adelantados.

De Tabarcia

Nuestro querido é inolvidable padre Garita se marchó desde el 1º del presente dejando un gran vacío en nuestra localidad; porque á la verdad el padre en 5 meses que estuvo entre nosotros se ganó el aprecio de todos sus feligreses. A cualquiera hora de la noche que se ofreciera algo él estaba listo para atender al que necesitaba. Un vecino le donó una manzana de terreno, y la tenía sembrada de cuanto Dios crió: en medio dijo que quería hacer una casita, y manos á la obra; pronto estaba viviendo en lo propio. Así es que él estaba la mar de contento, y nosotros mucho más porque ya lo creímos tabarceño. Pero de una hora para otra dispuso vender lo que tenía y se fué para esa. La iglesia va á presentar mejor vista, por cuanto las torres están por terminarse y después se seguirá con el cielo raso y así poco á poco ir llenando las necesidades que hay.—*Corresponsal*.

Setiembre 25 de 1909.

NOTAS

Verifícase el domingo último la velada infantil anunciada. Lástima que la concurrencia no fué tan numerosa como se esperaba. El programa se

ejecutó de una manera muy satisfactoria y por ello enviamos nuestra felicitación á las Srtas. participantes y á la Lira Herediana. La Presidenta de la Sociedad beneficiada con el producto de esta fiesta da, por nuestro medio, las más expresivas gracias á todas las personas que se interesaron en su organización, especialmente á las señoritas Ruiz y á don Alfredo J. Alvarado que se encargó del arreglo del escenario.

El producto de esa velada ascendió á ₡72.20.

El Orden Social se complace en presentar sus testimonios de respeto y un saludo muy cordial, á la Rev. Madre Cristina de Sión, Superiora del Colegio del mismo nombre, y distinguida educacionista bajo cuya dirección están muchas hijas de altas familias costarricenses.

Esta notable religiosa acaba de regresar de Francia, su Patria, á donde asuntos de su Comunidad la habían llamado.

Son muchas las personas que viven preguntando si todavía el Padre Zavaleta está suspenso. Para el buen nombre y estima social de ese joven sacerdote creemos oportuno dar la siguiente noticia:

El Padre Zavaleta, después de las elecciones, vino á la Curia Eclesiástica y pidió al Ilmo. Sr. Obispo que le levantara la suspensión "a divinis" que pesaba sobre su carácter sacerdotal. El Ilmo. Señor Obispo que es todo corazón, y que era el primero en lamentar la triste defección del referido Padre, se mostró compasivo con él; y en virtud de obediencia, el Padre hizo ocho días de ejercicios espirituales en el Convento de Capuchinos de Cartago, y firmó una retractación ante la Autoridad Eclesiástica; y de seguido se le absolvió de la suspensión que tanto escándalo armó, porque se hizo aparecer como motivada por cuestión política, cuando no había sido otra cosa que la consecuencia de una desobediencia impremeditada, en asuntos de orden administrativo eclesiástico.

Saludamos atenta y cariñosamente á la virtuosa señorita Teresa Moja en su onomástico.

Sea inmortal la gratitud de los heredianos para esta bienhechora humilde de la sociedad.

Por renuncia de los actuales agentes, los solicitamos nuevos en San Antonio de Belén y San Joaquín.

A nuestros favorecedores

Suplicamos á todos nuestros agentes y suscriptores cancelar de hoy al último del octubre las cuentas relativas al trimestre que finaliza en este mes, pues son de magnitud tal las pérdidas que sufrimos en los dos trimestres anteriores, que forzosa-mente necesitaremos hacer antes de imprimir el primer número de noviembre un corte formal de cuentas para averiguar de manera exacta con cuales suscriptores puntuales contamos y así resolver si no es posible ó no continuar la publicación.

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos colores; **quesos** los más sabrosos y de todas clases á precios de mercado.

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Las Dos Américas

11-13 Cliff St.,
New York.

Revista ilustrada publicada en español y consagrada al comercio, industrias, artes y letras. Se publica mensualmente.

Suscripción anual: 2.00 dólares oro.

LAS DOS AMERICAS tiene por fin el mayor desarrollo de corrientes comerciales entre los Estados Unidos de Norte América y los países de la América Latina.

Es el órgano de los más distinguidos economistas, hombres de ciencia y literatos. Sus artículos son amenos, prácticos y altamente sugestivos.

Por medio de esta Revista, los fabricantes, industriales y hombres de negocios norteamericanos se dirigen al elemento activo y progresista de la América Latina, sugestionando nuevas empresas é industrias que pueden aprovecharse con grandes ventajas en los pueblos hispanoamericanos.

Toda persona activa, comerciante, profesional, estudiante y en general todos aquellos ávidos de ideas sanas, prácticas y sugestivas, deben suscribirse á LAS DOS AMERICAS.

El precio de la suscripción anual de dos dólares es insignificante en comparación á los resultados que se pueden obtener con la asidua lectura de LAS DOS AMERICAS.

MARCIAL PÉREZ LOAIZA, agente

Dirección:—Oficina de Correos. Heredia.

SE VENDE

Un taller de zapatería muy completo y en buen estado.

Informes se darán en esta imprenta.

SE VENDE UNA CASA MUY COMODA

Está situada 225 varas al Este de la Esquina del Carmen. Es bastante grande y tiene un patio cerrado de tapias y corredores con tramos propios para caballeriza ó lechería. También tiene un extenso solar que está dividido en gran parte de cañaveral y el resto de potrero.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe,

J. ISMAEL CORDERO

Heredia, Stbre. de 1909.

Tipografía de L. Carlin G.